Reflexiones sobre los orígenes del Patriarcado

En virtud de intentar comprender el momento actual en relación a la "puesta en el tapete" del hartazgo de parte mayoritariamente del género femenino hacia todo lo relacionado al Patriarcado, es que el tema estuvo rondando en mi cabeza desde el pasado 8 de marzo hasta el dia de hoy. Necesitaba darle una nueva mirada en mi interioridad, para poder dar respuestas superadoras hacia el medio ante un tema que no me termina de cerrar en cuanto al modo en que se lo presenta públicamente.

Por un lado me surgió la premisa: si algo o alguien tiene poder también algo o alguien lo ubicó en ese podio. ¿Por qué se pasó del Matriarcado al Patriarcado? ¿Por qué el género masculino se abusa de su estado de poder maltratando, violentando, reduciendo, y hasta asesinando al género femenino? ¿Quién o qué puso al género masculino en ese podio de poder para que se atribuyera esas licencias a sí mismo?

Es sabido que hace unos 10 mil años el ser humano comenzó a asentarse en las primeras poblaciones, del mismo modo es conocido que el Patriarcado ya tiene unos 5000 años de consolidación; es decir, a partir del momento en que los seres humanos se van organizando en poblaciones generando asentamientos, este comienza a conquistar territorios, a tomar posesión de riquezas antes encontradas por otros y se despliega su avance civilizatorio, es en ese momento en el cual los varones iban a las conquistas y guerras, eran épocas de Patriarcado... Los últimos 7000 años han sido de predominancia patriarcal¹...

Pero en todo este tiempo se fue creando algo de trasfondo.... como si el varón tuviera un crédito de sobreprotección.

Me llamaron la atención pintadas en las calles que dicen "dejemos de criar machitos", y es cierto que las madres y los padres son responsables de la crianza de sus hijos varones, pero sentía que había algo más que es anterior a las circunstancias coyunturales, como un latido que empuja de atrás, de muy atrás, del inicio de los primeros asentamientos, de las primeras conquistas.

Y así por cosas de las coincidencias, llegó a mis manos un artículo de divulgación científica que hablaba de que hace unos 7000 años atrás el género masculino estuvo en peligro de extinciòn. Si, en esas épocas de batallas y heridas graves y enfermedades mortales los varones estuvieron al borde de la extinción. En algunos lugares había un varón cada 24 mujeres. Y ese dato me dio una sospecha de cómo pudo haber empezado todo.

Quizás en ese tiempo los hombres escaseaban y las mujeres protegían a sus hijos varones porque sabían que al crecer irían a la guerra o como esclavos a trabajar en las obras edilicias y de los campos. Quizás allí comenzó una sobreprotección de las mujeres hacia los varones.

¹ Los datos de este párrafo son imprecisos, simplemente están puestos para graficar una línea imaginaria en el tiempo para que sirva como referencia

Quizás en ese momento la Diosa madre, la imagen de lo sagrado puesto en lo femenino, se fue diluyendo al ser reemplazado por la importancia de la masculinidad.

Quizás por esa época no había nuevos nacimientos, los hombres que no iban a las guerras tampoco eran buenos para la reproducción porque eran viejos o niños². Quizas recien ahi se relaciona al acto sexual con los nacimientos.

Quizás eso se fue convirtiendo de a poco en una creencia de superioridad de los varones respecto a las mujeres y quizá por esa sensación de superioridad han ido abusando de su ubicación privilegiada.

No se si esto ha sido así, no se si esto sería verdadero... pero a mi me sirve para buscar una mirada compasiva y reconciliatoria sobre los hechos que llevaron a la humanidad a adentrarse en la situación en la que se encuentra hoy. Aquellas mujeres sobreprotegieron a sus hijos varones y los ponderaron sin saber que estaban lanzando un proyecto a cinco mil años... y hoy nos encontramos en un mundo rebelado ante esa violencia del macho con la posibilidad de lanzar un nuevo proyecto a cinco mil años... Esta vez que sea desde una construcción superadora, no violenta y humanista; ya que nada bueno sale cuando se acciona desde el temor y la compulsión.

Patricia Lacolla Centro de Estudios Parque de Estudio y Reflexión Carcarañá 3 de junio 2018

_

² Comentario surgido de un intercambio con Estefanía Vignola.